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眼下，电影《流浪地球2》正在全国院

线热映。同时，由《三体》小说改编的同名

电视剧也正在总台电视剧频道和央视频

等平台热播。作为《流浪地球》和《三体》

的原著作者，科幻作家刘慈欣如何看待这

两部正在热映的国产科幻影视作品？科

幻电影如何拥抱未来？中央电视广播总

台记者采访了科幻作家刘慈欣。

国产科幻影视如何超越想象力

刘慈欣认为，《流浪地球 2》给了更为“纪实”的科幻想象，
科幻可能是未来的历史，人工智能也离我们越来越近，这值得
我们所有人为之思考。在谈到电影《流浪地球 2》的宏大叙事、
特效技术时，刘慈欣反复提到了震撼二字。

刘慈欣说：“《流浪地球 2》给人一个很震撼的感觉。因为
系列电影，一般来说，后面的续集不如第一部，世界电影史上
很少有一个系列电影是后面拍的比前面好。但是《流浪地球
2》，确实全方位超越了第一部的水平。从特效，到表演，到故
事，都比第一部超越了很多。”

正在热映的电视剧《三体》，被不少网友们评价为，对原著
的还原度极高。这一点也得到了刘慈欣的认可。“电视剧我不
太好最终评价，因为你毕竟只看了三分之一，我们也不知道后
面是什么样子，但看过的这部分，感觉它很精确地还原了书里
面，把书里面的内容很精确地用这种电视图像表现出来，而且
它表现出来的那些画面都很符合，包括作者也好，包括读者也
好，很符合他们的想象。”

刘慈欣介绍，《流浪地球 2》是影片创作团队原创的一部作
品，并非原著小说的改编，体现出国产科幻片在制作能力和水
准上的超越和提升。

《流浪地球》第二部和小说原著没有什么关系了，所以这给
人一个很大的鼓舞。

刘慈欣说：“以前说中国的科幻电影热衷于改编，先找一个
IP文学作品、科幻小说，然后把它改编，这其实多少有些无奈
之举，因为科幻电影其实更适合于原创剧本、不是改编，改编
也有，但是世界科幻电影，它很大一部分是原创的，但问题现
在科幻剧本原创的力量在国内还是比较薄弱的，我们编剧不
少，优秀的编剧也很多，但你要说对科幻比较熟悉的优秀编
剧，还是比较缺的。但是，《流浪地球 2》确实改变了我这种看
法，我觉得我们要是努力去原创这种科幻电影的话，不从小说
IP改编的话，现在也具有相当的能力水平了。”

对于小说作品被改编为影视剧，刘慈欣也持相对开放态
度，他认为科幻文学的内容，其实更适合用可视图像的方式来
表现。

“每一个文字作者，他都希望自己的作品变成影视。有些
不希望的，可能是担心人们曲解他的东西，但大部分我觉得还
是有这个期望的。对于科幻作者来说，尤其是这样。为什么
呢？因为科幻文学的内容，其实它更适合用可视图像的方式
来表现，对于科幻艺术来说，影像的力量要比文字的力量大得
多，因为文字有些时候对我们纯粹想象的东西，你很难把它精
确地传达给读者，影像却可以。”

国内“科幻热”土壤在哪儿

目前国内正在不断升温的“科幻热”，土壤在哪里呢？对于
这个问题，刘慈欣表示中国的飞速发展，中国的现代化进程，
深刻推动着影片的突破和跨越，这是科幻文学、科幻电影存在
和发展的土壤。

“我们现在科幻的发展，包括我们现在上映的电影、成功的
电影、电视剧，当然他是创作者努力的产物，但是从本质上说，
他是时代的产物。我举一个例子吧，你就拿《流浪地球 2》来
说，如果放到 30年前，你拍这么一部电影，首先这个电影是拍
不成的，因为投资的人就会说，这个电影不可信，中国人他怎
么能拯救了世界，他们怎么会有宇宙飞船进入太空呢，他们哪
有那么庞大的超现代的机器，那种天空电梯，他们还能炸毁月
球，说这个都觉得不是太可信的，但是现在我们没有这种感
觉，中国的发展、中国的现代化进程，首先就让科幻变得离我
们可以欣赏的地方了。另一个方面，中国现在处于飞速发展
的时期，我们周围的现实、我们的社会每时每刻都在发生着巨
大的变化，这个和三十年前是不一样的，这种变化带来的直接
效应，我们每一个人对中国的未来、中国的未来对我们每一个
人都充满着一种吸引力，这种未来对人们的吸引力，就是科幻
文学、科幻电影存在的一个最肥沃的土壤。所以，我说现在的
科幻电影也好、作品也好，包括我们这些科幻作家也好，他真
的就是时代的产物。”刘慈欣说。

未来科技会成为实现吗

对于科幻影视作品，大多数观众对于里面的脑洞大开、神
奇宏伟的想象十分好奇，这些硬核科幻电影中展现的未来科
技、描述的神器和细节，会有一天在现实中实现吗？

在电影《流浪地球 2》中，行星发动机、智能量子计算机、太
空电梯等“硬核科技”元素让观众深感震撼。太空电梯、数字
永生这些未来科技，能在现实中实现吗。针对网友热议的话
题，刘慈欣作了解答。

刘慈欣说：“太空电梯从理论上来说没有任何悬念。实际
上，但是现在实现最大的障碍是它的材料，因为太空电梯要把
一根钢索从地面升到地球同步轨道 3万公里的高度，目前我们
强度最高的材料，大概是碳纤维，它做出的一根锁链，最多只
能升到 200公里，那差了多少。数字永生它有两方面的技术，
一个就是信息技术，现在进展很快，另外一个就是脑科学，我
们对自己大脑的认识、对大脑的研究，这部分进展很慢。我们
大脑究竟是怎么运作的，我们的记忆、自我意识、思维怎么产
生的，虽然我们这种研究成果很多，但并没有真正了解它，如
果这方面没有突破的话，怎么永生。脑子里面的信息你就取
不出来，数字再好，计算机再大，你是无源之水、无本之木。”

据央视新闻

《《流浪地球流浪地球22》》中的中的““行星发动机行星发动机”。”。

《《流浪地球流浪地球22》》中的中的““太空电梯太空电梯”。”。
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